

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., sábado 4 de mayo de 1912 | Núm. 92

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS
JOSE MARIA CASTILLO
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS
—NOTABLE REBAJA DE PRECIOS!—
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.
Para precio y condiciones entienda con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Mi paseo por vez primera á San Ignacio de Acosta

Los que tengan ocasión de visitar este lugar, por primera vez, como yo, sin duda alguna tendrán mucho que gozar. Esta aldea se encuentra situada en una meseta, pero si muy estrecha. Las casitas se encuentran tan juntas las unas de las otras, que parecen muchos niditos de pájaro construidos en un mismo árbol. La iglesia mira hacia el Norte, y al lado Este de ella, elevase una imponente colina digna de admirar. El Rio Jorco es divisa allá á lo lejos, formando parras, cual hondas de reluciente plata, al verse sus aguas cristalinas sorprendidas por los rayos del sol crepuscular. Una sola pajita de agua sacada con mucho costo del mismo rio, surte toda la población. En las mañanas multitud de señoras y muchachas se dirigen al cogerero de agua con sus tinajas para llenar. ¡Da gusto ver á esas mujeres, cómo con su fuerza varonil, manejan una tinaja llena de agua en la cabeza, otra en la cintura y un balde en la mano! ¡Qué agilidad para llevar tanta agua á la vez!

Hombres y mujeres viven consagrados al trabajo. Los domingos hay mercado público en la plaza de la iglesia. Hay algunos que toda la semana la dedican sólo al beneficio del dulce para llevar á las ventas el domingo. Las mujeres no duermen los sábados. Emplean la noche en preparar golosinas para llevar á vender. Preparan chicha, tamales, arroz de leche, atolillo y otras muchas cosas.

El cura les da la misa á las nueve de la mañana, y á las diez un lindo y hermoso cuadro se presenta á nuestra vista; toda la gente que sale de misa se dirige al mercadillo, á comprar su diario. Unos viejecitos portan alforjas ó saco, y se van de venta en venta de dulce en busca del más barato. Mujeres y chiquillos de los retiros se sientan bajo el césped y se sirven de un arroz con dulce, un granizado ó un atolillo. Los que vienen de partes más lejanas como de Sabánillas ó del Pito, se arriman á las mesas y almuerzan con un cinco, ó un diez de gallina con arroz y como postre, un tamal de choncho con café.

Por allá, retiradillo, bajo la sombra de un magustoso nance, está un hombre vecino de Alajuelita, vendiendo tinajas, ollas y lebrillos de barro, más caros que la sotana del Obispo.

Más tarde se dejan oír unos gritos de hombres, que al final de una larga jornada llegan con sus bestias cargadas de frijoles ó maíz.

Suponga el lector cuánto no gozaría en mi primera visita á San Ignacio! Aún todavía más: á las diez de la mañana ó á las once, fui á almorzar donde las «patroncitas» Granados; allí parábanse muchas gentes del Guatíl. Calentaban sus frijolitos con torta de huevo, pedían un jarro de bebida á Marelliana y almorzaban. Otros venían á caballo y dejaban guardadas las crucetas y las alforjas donde don Chico el telegrafista, á los que éste no les hacía buena cara, pues le dejaban la oficina aterrada de chunches.

Multitud de cosas más pudiera citar en mi paseo referido, pero por la vez basta con esto.

A. K. B. Z6N

Vuelta de Jorco 19 | 5 | 1912.

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse á esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

De Justicia

Alcaldía 3a.

Pasó al Juzgado, terminada, la sumaria por hurto menor contra Domingo Umaña Guillón en perjuicio de María de Jesús María García y Ricardo Barrantes.

Se citó á las partes para sentencia en causa contra José Arias y Carlos Fernández por abuso de autoridad.

Se dió audiencia Fiscal acerca de sumaria por allanamiento en perjuicio de Úrsulo Pérez.

Se despachó una comisión del Alcalde de Desamparados, dada en sumaria por robo contra Molsés Ortiz.

Se despachó al Juzgado la comisión dada en causa contra José Silvestre Azofeifa Mora por abigeato á José Araya Jiménez.

Pasó al Juzgado ya terminada la sumaria por robo contra el reo, preso, José Angel Ramírez á. ap., en daño de Custodio Loaiza, Antonio del Barco, José Antonio Echantl y Salvador Gálvez.

Movimiento diario

Los que viajan

Luis Felipe González, para Estados Unidos.

Charles Beck, Max. Kepfer, para Europa.

A. F. Arrison, Arturo Ulloa, para Estados Unidos.

Pablo Mercader y señora, para Europa. César Clamer, señora y 2 hijos, para Alemania.

Rafael A. Rojas, para Panamá.

Los que nacen

Elizabeth, de A. F. Arrison y Enma Luisa de Cardwell.

Francisco, de Margarita Cardona.

Rafael, de María Martín.

Los que mueren

Angel M. Velázquez, 75 años.

Ana M. González, 1 mes.

Zoraida Antillón, 2 años.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabioncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho.
Queda situada frente á LA INDIA

Elección de Corte

En la sesión verificada por el Congreso Constitucional el día de ayer, se hizo la elección de las personas que han de integrar los Tribunales que forman la Corte Suprema.

El resultado de esa elección ha sido y sigue siendo motivo de muchos comentarios en los círculos políticos de esta ciudad. Miran en él algunos un triunfo para el Partido Republicano, por cuanto solamente dos de los candidatos que los diputados republicanos presentaron en sus listas, no fueron electos; otros ven en el acto de la elección una voluntad de parte de la mayoría inclinada en favor de la reelección en cuanto a los señores Magistrados que la obtuvieron.

Nosotros, sin embargo de nuestra decidida filiación política, y como ya en otra ocasión lo manifestamos, no miramos en la elección de Corte Suprema de Justicia, sino el anhelo general, el anhelo de todos, porque los Tribunales estén integrados por jurisperitos de probidad reconocida, de rectitud y capacidad indiscutibles, que impartan justicia con arreglo a los sabios mandatos del derecho y a los dictados de una conciencia sana.

Si tal objeto se ha conseguido, nada más tenemos que pedir; estamos satisfechos. Queremos descartar de una manera absoluta el interés político que en la elección haya; nos duele que intereses de esa naturaleza se presenten de por medio—por culpa no de determinada agrupación política, sino de nuestra propia naturaleza—y que desnaturalicen el carácter elevado de los hombres encargados de hacer justicia a los hombres.

La elección de ayer presenta al país un cuerpo de Magistrados por mil títulos digno de nuestro respeto, por su ilustración y por su honorabilidad. Por más que ella sea el colmo de los anhelos de nuestros compañeros los republicanos, si nosotros lo celebramos con verdadera alegría, no es por eso, sino porque creemos con toda sinceridad que al cumplirse la disposición constitucional, se cumplió, por parte de los señores diputados con el deber altísimo de rendir homenaje a la Justicia, única que ha salido triunfante.

Presentamos a los señores Magistrados electos la expresión de nuestro respeto y nuestras más calurosas felicitaciones.

Explicación necesaria

Cuando el Fernandismo se decidió a trabajar por el Licenciado don Pedro Pérez Zeledón para Presidente de la Corte Suprema de Justicia, había consultado ya la voluntad del señor Pérez Zeledón en el sentido de aceptar ó rehusar el nombramiento.

El 24 de abril último se recibió aquí un cablegrama en que el señor Pérez Zeledón, refiriéndose al asunto, dice:

"Aceptaría si el Presidente estuviese de acuerdo con la elección. Sin su aquiescencia me sería imposible desempeñar el cargo."

En vista de ese despacho, me dirigí a explorar, en cuanto al punto, los sentimientos del señor Presidente de la República.

El señor Presidente de la República, impuso del objeto de mi entrevista con él, me dijo sobre poco más ó menos lo siguiente:

"Tengo de don Pedro altísima idea y le deseo lo mejor posible. Me será difícil reponerlo debidamente en su misión de Washington; pero me gustaría mucho en la Corte, pues es uno de los mejores elementos que pueden ir allí. Así, lo dejo a él en absoluta libertad para que decida lo que le parezca más conveniente."

Con tan explícitas manifestaciones del señor Presidente de la República, el Licenciado don Máximo Fernández no tuvo inconveniente en patrocinarse la candidatura del señor Pérez Zeledón para Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

La venia del señor Presidente de la República para emprender la propaganda, era de todo punto indispensable, pues sólo él podía desligar al señor Pérez Zeledón de su compromiso de atender en Washington la cuestión de límites con Panamá. Nada más puesto en razón, entonces, que acatar el parecer del señor Presidente de la República, que si hubiese sido adverso al deseo del Fernandismo, habría cerrado por completo el camino de la elección del señor Pérez Zeledón para Presidente de la Corte.

Se emprendió la labor, pues, con el asentimiento del señor Presidente de la República; y a estas horas es probable que el señor Pérez Zeledón no sepa aún, porque no ha recibido la carta que se le comunicó, que la campaña se ha llevado a cabo, porque para ella dió su autorización el Primer Magistrado de la República.

Si este funcionario supremo y el señor Pérez Zeledón, perfectamente enterados de las circunstancias y del estado de nuestra cuestión de límites con Panamá, han creído que el segundo podía ser elegido para Presidente de la Corte Suprema de Justicia, dejando su puesto en Washington, ¿con qué derecho han pretendido, algunos que no están al tanto del negocio, que los republicanos cometían un crimen de lesa nación trayéndose al señor Pérez Zeledón a presidir la Corte Suprema de Justicia?

La conducta del Partido Republicano ha sido absolutamente correcta, a mi ver, porque nadie sino el señor Presidente de la República era el llamado a decidir en el caso.

El señor Pérez Zeledón, por otra parte, sabemos que ha hecho en el debate de límites lo que tenía que hacer, ó que es una cosa muy poca lo que le falta. Y lo que es su presencia de cuerpo en Washington no vemos que sea precisa para el éxito, si alguno bueno podemos tener en la litis, una vez que lo importante, lo que pueda traernos ventaja, es el espíritu del señor Pérez Zeledón, infundido en la tarea ya realizada.

Después de lo expuesto, me figuro que nadie insistirá en afirmar que es un crimen de lesa patria la elección en referencia, verificada con la mejor intención de acertar.

Hay otros actos que sí son crímenes, nefandos, de lesa patria y lesa dignidad, y nadie, sin embargo, quiere reparar en ellos... como que son la obra de elementos hostiles al Partido Republicano.

L. M. CASTRO

San José, 3 de mayo de 1912.

Aprehensiones del Resguardo

El resguardo del Centro, al mando del Jefe Primero don Agrupino Rojas, aprehendió en el punto denominado «El Azahar» una fábrica completa para destilar aguardiente y 500 litros de fermentos, habiendo detenido a Nieves Alvarado por haber llegado en esos momentos con un embudo a dicho lugar.

Se practicó un registro en la casa habitación de dicho señor, y se encontró parte de una fábrica de destilar.

El Resguardo de Puntarenas también aprehendió a Crisanto Garay un depósito de aguardiente clandestino y multó con \$ 5-00 a Rafael Muñoz, por no haber cancelado la patente anual.

Los importantes

Conocí un virtuoso individuo que no tenía más vicio que el de pasarse las noches de claro en claro y los días de turbio en turbio a la orilla de la mesa verde. Era *derecho*, y por lo mismo su cara mitad jamás llevó a mal que jugara su marido, ya que la explicación filosófica de la maldad del juego tiene su asiento principal en las nefastas consecuencias que consigo trae. Por lo demás era un santo varón: no debía otra cosa que café sin dulce, no fumaba, no enamoraba más que a su mujer, y la cosa así iba bien, muy bien.

Pero aquel hombre era un *etcétera*, un hombre normal, un hombre común, un hombre que comía pan como tantos otros. Un día lo encontró su mujer sentada en un sillón, con aire de importancia y con un puro habano Henry Clay encendido, del cual certifico su capacidad legal a juzgar por las espiras elegantes de humo y por la consistencia y alabastrino color de la ceniza; se sorprendió al mirarlo y no pudo contener su cólera al ver que el compañero de su vida había adquirido un vicio, un vicio enorme, el desagradable vicio de fumar. ¡Cómo, hijo,—le dice ella—cómo gastas el dinero así, cómo se ve que no me quieres, cómo se ve que tienes malas compañías y que asistes a algún centro de maldad! Serónate, hija,—replica él—tiempo ha que medito en que vivo ignorado, en que nadie se acuerda de mí, en que ni los dioses ni los hombres me dirigen una mirada a mí, a mí que tengo más talento que muchos que figuran actualmente en el Congreso, en la Corte, en la Administración, etc.

También te diré, amada esposa mía, que al fumado, a lo que tú llamas vicio, deben muchos su envidiable posición. El cigarro, el puro, la pipa, son cosas que dan al hombre importancia y distinción; por eso he resuelto fumar en lo sucesivo. Por demás está decir que la desavenencia conyugal terminó allí; no podían ser más terminantes, satisfactorias, lógicas y tangibles las razones del marido.

Y en ese tiempo yo, yo que me las echaba de sabio y de listo, juzgué tonto al individuo y procuré burlar-

me de él. Me burlaba porque todavía era yo un muchacho inexperto y creía en los verdaderos méritos y no podía figurarme en medio de mi sinceridad juvenil que ni están todos los que son ni son todos los que están. Hoy he cambiado, ¿por qué no decirlo francamente? ¿por qué echar sombras sobre el que cambia de parecer y de semblante y de método de vida? Por qué obligar al género humano a que siempre crea la misma cosa si el progreso y la evolución, reyes ambos de todo lo que existe no son otra cosa que el movimiento continuo? Hoy soy otro, hoy no soy el mismo Néstor; hoy pienso que el individuo de mi cuento tenía razón de sobra, y probaré a mis lectores que la tuvo.

Conozco a un ser humano que se despepita por ser candidato a la Presidencia de la República; y quien lo ve se figura que es de veras. Creo que no fuma, porque siempre se ve de buen tabaco. Lo estoy viendo en el Congreso, y en el augusto recinto estoy haciendo mis apuntes. Usa paso picado, vientre regular, y no tiene nada de pífano. Dice Luis M. que ese padre de la patria es perito en derecho de Desamparados y que se le tiene por cosa, porque se gasta una voz ronca y se da taco.

¡Oh!, no hay como darse taco! Conozco otro diputado que sería rey en la tierra de los ciegos y que posee buenas agallas, pero nada más; sin embargo la pega. ¡No hay como darse taco!

He visto otro padre de la patria, de retumbante voz, de estilo largo como su diputación, y de mal tabaco. Este sí fuma, y hay quien cree que tiene meollo.

Me llamó por último la atención un diputado de la historia griega y de cara egipcia; también fuma, habla ronco y se da taco.

¡Oh! no hay cosa como fumar, tener estómago visible, hablar ronco, tener aplomo y darse taco. Así se figura, así se va camino de la gloria y de la conquista del dorado bellocino, y no hay que olvidar que el mundo no es de los sabios y los buenos sino de los trevidos.

NÉSTOR

Rectificación

En el informe publicado en la edición de ayer sobre los trabajos realizados por la Dirección General de Obras Públicas Municipales hay un concepto equivocado que nos complacemos hoy en rectificar y es: «La marcha de todos los trabajos que se vienen realizando y la atención que se pone en todas las solicitudes presentadas, se debe a los diligentes y activos empleados que tienen a su cargo esta sección tan importante.»

Bienvenida

El hogar de los esposos Rubén Mora U. y doña Clemencia Antillón ha sido aumentado con el feliz arribo de un precioso chiquitín, que hará las delicias de sus padres.

Vayan para el primer fruto, nuestro amiguito Mario, que así se llamará, según nos lo comunica, nuestra bienvenida.

Se instalan varios aparatos para apreciar los temblores en varios puntos de la República

Para apreciar debidamente los temblores en los diferentes lugares del país, se ha dispuesto instalar sismógrafos bajo la vigilancia de empleados competentes. Por ahora serán colocados dos de dichos aparatos, uno en el Colorado y otro en los Bajos de San Carlos.

Don Pablo Bloyer ha sido comisionado para la instalación, para cuyo efecto partió ayer.

La corrida de gala del domingo

Expléndida será la corrida anunciada para el domingo.

La Plaza será revestida con banderas, y hasta se dice que habrá un toro embolado para los aficionados que quieran bajar al redondel.

Iglesias y Valerito se disputarán los aplausos, luciendo en esa corrida toda su pericia, y lidiando en competencia ambos matadores.

El banderillero nacional Petrita también hará notables ejercicios en capa y banderillas. En fin que esta función de gala será de *chipén*, y dado el entusiasmo que hay la Empresa se repondrá de la pérdida sufrida el domingo pasado.

Construcción de varios edificios públicos en la villa de Cañas

Han sido terminados por la Dirección General de Obras Públicas los planos y presupuestos solicitados por la Municipalidad de Cañas para construir en la villa con sus propios fondos un mercado público, un kiosko en el parque, un edificio para cárcel y una caseta para el expendio de carnes.

La ejecución de estas obras implicará un desembolso de cerca de \$ 15,000-00.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

GRAN TURNO en la Merced

Hay gran animación para el turno que tendrá lugar mañana Domingo en la Iglesia «La Merced». En la tarde del mismo día habrá recreo ejecutado por la Banda Militar y en la noche de hoy suculentas cenas, refrescos y tamales todo servido por una comisión de señoras y señortas.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José. RAMÓN RODRÍGUEZ U.

Se vende todo el mobiliario de una casa.

Informes en esta oficina.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

Notas políticas

Una de las mitades del periódico de Mr. Lindo mandó ayer á destruir los clichés que se tenía listos para su número de hoy, de los señores Magistrados, ordenando hacer otros. Lo que en buen romance quiere decir y está diciendo, que les «salió la venada careta».

La misma mitad se molesta conmigo por una de mis notas, inofensiva ella como lo son todas mis notas.

Mi queridísimo Clavito: ó usted está chiflado ó está por chiflarse.

Usted se está creyendo que un elector, por ejemplo, no está representando sino intereses personales?— Cree usted que un señor diputado habla desde el punto de vista del Derecho Público —está representando también sólo sus propios intereses?

No, hombre, no; el caso de su defendido es otro; éste no ha hecho otra cosa que echar á su puchero, y lo demás que se lo lleve el diablo; para él Costa Rica es su familia, y sanseacabó.

Los republicanos, en la elección de ayer, dieron una nueva lección á sus contrarios; lección de civismo y lección de decencia.

A los *genuinos* para nada que les acomoda la conducta de los *neos*. Nos lo suponíamos; ellos querían algo manejable á su gusto y no lo consiguieron porque los *neos* les dijeron *no*; y estos *neos* que cuando pegan la primera vez pegan dos veces, se salieron con la suya.

Estábamos en la barra de la derecha, y de repente nos sorprendió un berrido. Volvimos á ver y nos encontramos con que lo habían producido dos jóvenes, uno de ellos llamado el Marqués de la... no sabemos qué. Sería bueno que la policía no permitiera que los animales se introdujeran á las barras.

Hace algún tiempo se dijo que el Ciudadano había perdido su bastón, si no me equivoco en una reunión convocada por Cornelio Leiva.

Yo no dí crédito á la noticia, y á fe mía que hice bien. Si el Ciudadano

lo hubiera perdido, con seguridad que también se pierde la elección de Corte.

Vi el retrato que el periódico del Gobierno de Nicaragua nos presenta, de su director; es exactamente igual al que nos hizo don Antonio Alvarez.

La mitad del periódico de Mr. Lindo, la «amarilla», guardó silencio respecto del por qué del triunfo de los republicanos en la elección de Directorio del Congreso, después de habernos amenazado con explicar la cosa.

¿Será que le hicieron alguna seña?

A estas horas los *genuinos* no encuentran palo en qué ahorcarse.

Por qué?

Porque ningún palo se deja.

De manera... que los *genuinos* se han quedado sin candidato. ¡Tan fuertes han sido los últimos golpes que los pobres han recibido!

Y como el que pega la primera pega la segunda y sigue pegando, nadie duda que los republicanos seguirán de victoria en victoria.

Un señor diputado, *genuino* él, entraba, antes de la sesión de ayer, muy sonriente al interior del Palacio. Alguien, con sorna, me cerró un ojo y me dijo: ¿á que cuando salga no irá riéndose?

Efectivamente, al salir lo ví. Iba desencajado, cárdeno y cabizbajo. ¡Son las duras lecciones de la vida: una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra!

En una de las votaciones de ayer resultaron tres papeletas más. Averiguando, supe que las había puesto un señor diputado que, se figura él, equivale á tres. Y averiguando más, en el hotel en que está hospedado me aseguraron que tenía razón, porque también come por tres.

¡Lo siento por el hotelero!

CARLITOS

Incendio de las montañas de Tarrazú

Causas que originan las quemadas

El señor Francisco de Boza C., Inspector de Carreteras Nacionales presentó en la Subsecretaría de Fomento un informe de su visita de inspección á la carretera de Santa María de Dota en el que presenta la causa de las quemadas en esta época del año.

Expone el señor Boza que presencié los estragos de un gran incendio que se había verificado en esos lugares. Que por datos recogidos en su viaje de inspección fué informado que el día 3 del mes de abril p.p.d. se había declarado un incendio en los bajos de las montañas de Tarrazú, como consecuencia de las quemadas que usualmente se acostumbran en esta época por los agricultores, y que debido al viento Norte que sopló en estos días, el fuego fué tomando proporciones alarmantes, extendiéndose por las montañas de Tarrazú, por San Marcos y Santa María, y hacia otros diferentes rumbos, en las cuales ha causado daños de considerable, lo mismo que en los potreros, milpas, cañales y propiedades en general, las que fueron destruidas por ese voraz elemento.

Se calcula que el fuego recorrió una extensión de 5 á 6 mil hectáreas.

Como la mayor parte de esas montañas son de árboles de encino los que son ricos en resinas y cuya savia es fosforescente, son pues, un buen elemento propagador del fuego.

La corteza de este árbol se extrae y se vende para ser empleada en las tenerías para curtir cueros: por consiguiente, los propietarios han sufrido una regular pérdida.

Estos daños sufridos en aquellos lugares han traído por consiguiente la carestía de la caña de azúcar, alimento de los animales, y el dulce ha sufrido mucho del precio en que estaba.

El señor Boza considera que debe existir una ley vigente, que reglamente e indica los requisitos que tienen que cumplir los agricultores antes de verificar las quemadas, y corresponde á las autoridades locales hacer efectivo su estricto cumplimiento, y la que llevada á la práctica por quienes correspondan, se evitarían en lo sucesivo daños y perjuicios de esta naturaleza.

Los postes que sostienen la línea telegráfica, al Sur de la cuesta de Tarrazú y cima de la cordillera de El Avejónal, fueron quemados unos, y otros chasparreados, los cuales se han estado cambiando para la mejor instalación y seguridad de dicha línea.

Pero lo más práctico para evitar en lo sucesivo esas quemadas, es hacer que los agricultores y propietarios en general cumplan estrictamente con la ley, y realicen sus quemadas tomando todas las precauciones correspondientes, para que no se repitan los desastres que se sufrieron con el que acaba de pasar.

De todo un poco

Han sido capturados en Turrialba dos individuos que se ocupaban en vender polvos de cobre por oro, engañando de este modo á muchas personas.

Se han solicitado varias capas impermeables para el servicio de la policía de ambas secciones y de la Penitenciaría.

La señora Delfina Monge sufrió un ataque hallándose en la Iglesia del Carmen, por lo que fué conducida al Hospital.

Han solicitado matrimonio ante el señor Gobernador de esta provincia los jamaicanos Samuel Uriah B. y Leonara Bredy Price.

Se dice que presentó la renuncia ante el señor Secretario de Estado de Guerra, el señor don Samuel Santos, Comandante Mayor asimilado é Instructor militar en la Plaza de Heredia.

El cambio de las simientes mejora la producción

Semillas frescas



Superior calidad

Gran colección de rosales. Especialidad en hortalizas, flores y legumbres.

DESCUENTOS AL POR MAYOR

Envíos por Correo á todas partes.—GARANTIA: Se repone lo que no sea satisfactorio.

J. ALFREDO QUIROS,

Importador de semillas para todos los cultivos.

Paso de la Vaca, San José, C. R.

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Presidió el Licenciado Ezequiel Gutiérrez

Elección de Magistrados

Reunido todo el Cuerpo Legislativo en sus respectivos puestos, á la hora anunciada, 2 p. m., se dió comienzo á la votación para elegir Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

Cada diputado firmó su papeleta con seriedad. Los candidatos propuestos eran don Pedro Pérez Zeledón y don Alejandro Alvarado.

El resultado de la votación fué así: 23 votos el Sr. Pérez Zeledón y 18 el Sr. Alvarado; 1 voto el señor Alberto Echandi y 1 que fué volado. El señor Lic. Pedro Pérez Zeledón salió electo por mayoría.

Peralta.—Toma la palabra y hace constar á la Cámara que su voto no fué para el señor Pérez Zeledón, porque considera un mal que se le hace á la Patria quitándole un soldado de su puesto (refiriéndose al importante cargo que hoy ejerce en la cuestión pendiente de los límites con Panamá.)

Aunque parezca platonismo hago constar esto.

Santos.—Contesta solamente al cargo del diputado Peralta diciendo que es una niñería, no habiendo titubeado en dar su voto porque lo creía necesario. Refirió que don Pedro en Washington no iba á ganar la batalla con su linda presencia sino con documentos que ya están escritos.

Se sucedió la elección de los 4 Magistrados en la Sala de Casación, que dió el siguiente resultado:

Don Alberto Brenes Córdova 42 votos. Don Francisco María Fuentes, 40. Don Alfonso Jiménez, 30. Don Blas Prieto, 21. Don Francisco Echeverría García, 14. Don José Vargas M., 14. Don Manuel Bejarano, 1. Don Benito Serrano, 5. Don Víctor Guardia, 1. Don Alejandro Alvarado 3.

Fueron electos por mayoría, don Alberto Brenes C., don Francisco M^a Fuentes y don Alfonso Jiménez.

Vuelve á votarse para elegir el cuarto Magistrado, y resultó don Alejandro Alvarado con 25 votos y don Blas Prieto con 20, siendo electo el primero.

La votación para Presidente de la Sala 1^a dió este resultado: don Luis Dávila 40 votos (reelecto), don Víctor Guardia 1 y don Antonio Vargas 2.

Se procedió al nombramiento de los dos Magistrados para la Sala 1^a que dió el siguiente resultado: Don Gerardo Guzmán 23 votos, don Francisco Solórzano 38, don Víctor Guardia 22 y don Matías Tejos 3.

Por mayoría fué electo el señor don Francisco Solórzano, quedando en larga discusión los votos alcanzados por los señores Guzmán y Guardia, sobre si era válida ó no.

Montúfar.—Pide se simplifique el problema sobre la elección verificada.

Sáenz.—La razón natural dice que ha resultado en mayoría legal la elección del señor Guzmán y debe respetarse.

Manuel de J.—La cámara debe resolver y no hacer discursos.

Zúñiga M.—Que se repita la votación.

(Murmullos en las barras).

Sáenz.—Que entonces se señale el máximo que se ha de tener para no caer en dificultad.

El Presidente.—Ya se acordó por mayoría de la Cámara.

En vista de la resolución de la mesa, se procedió á la votación resultando don Víctor Guardia con 22 votos, don Gerardo Guzmán 20 y don Antonio Vargas 1. Fué elegido el señor Guardia.

Sigue la elección para Presidente de la Sala 2^a, obteniendo don Amadeo Johanning 23 votos, don Adán Acosta 18 y don Ramón Bustamante 2.

Fué electo don Amadeo Johanning. Continuó la votación para nombrar dos Magistrados de la Sala 2^a, cuyo escrutinio fué el siguiente:

Don Pedro Loría, 30 votos. Don Antonio Vargas, 25. Don Ramón Bustamante, 3. Don Adán Acosta, 10. Don Luis Castro Saborío, 13. Don Gerardo Guzmán, 3. Don Juan R. Argüello de Vars, 1. Don Tomás Fernández, 1. Don Carlos Díaz, 1.

Resultaron electos, don Pedro Loría Iglesias y don Antonio Vargas Quesada.

La Corte queda constituida en esta forma:

Presidente del Tribunal de Casación: Don Pedro Pérez Zeledón.

Magistrados de la Sala de Casación: Don Alberto Brenes C., don Alfonso Jiménez, don Francisco María Fuentes, don Alejandro Alvarado,

Presidente de la Sala 1^a: Don Luis Dávila.

Magistrados de la Sala 1^a: Don Francisco Solórzano, don Víctor Guardia.

Presidente para la Sala 2^a: Don Amadeo Johanning.

Magistrados para la Sala 2^a: Don Pedro Loría Iglesias, don Antonio Vargas Quesada.

La sesión se levantó á las 4.30.

PERSONALES

Para Francia partirán en breve el Licenciado don Adán Saborío y familia, acompañados de la señorita Emilia Vargas Quesada.

A todos, nuestros mejores deseos de que hagan un feliz viaje, y de que regresen pronto al seno de sus amigos, que tanto los quieren.

—Partió para Alajuela, en vía de paseo, la simpática señorita Adellina Sánchez, maestra de Turrúcares. Feliz viaje le deseamos.

—Para Santa María, de regreso á sus labores, se marcha hoy nuestro amigo don Próspero Mens.

—Ha empeorado don Rafael Vargas Rojas. ¡Cuánto lo sentimos!

—Don Oscar Beer renunció de socio del Centro de Amigos.

—Ayer estuvo aquí el Licenciado Elías Leiva.

Turno en la villa de Guadalupe

Mañana domingo se celebrará un espléndido turno en la simpática villa de Guadalupe, con el fin de allegar fondos para fundar en aquel lugar una buena casa de escuela y terminar la construcción del templo católico.

Loable es la idea de todo aquel vecindario que se interesa por la cultura y el progreso, interesándose doblemente por fundar un centro principal de enseñanza en dicha villa.

Un hombre que trata de envenenarse con sublimado

El señor Francisco Granados Montero que habita por la Estación del Atlántico trató ayer de atentar contra su vida tomando unas pastillas de sublimado corrosivo.

En el acto fué avisado el doctor Volio quien ordenó su traslado al Hospital haciéndole dos lavados de estómago que dieron un magnífico resultado.

Según datos que hemos podido adquirir el móvil que tuvo el señor Granados para tomar tal resolución fueron varios disgustos ocurridos con su esposa que se sucedían á cada rato.

Ayer tarde nos enteramos de su salud y nos informaron que se hallaba fuera de peligro.

Platería de París Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y á los rápidos y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: Cj. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en Cj. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional
Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

ENSEÑANZA AGRICOLA EN LAS ESCUELAS

Muy digna de encomio es la actitud asumida por el Gobierno, con respecto á la enseñanza agrícola en las escuelas y más digna de aplausos sería dicha actitud, si para ello se empleara un maestro especial, que sólo á eso dirigiera sus energías y sus saberes, para que la enseñanza sea eficaz, pronta y lo más practica posible.

Se objetará que no hay con que crear esas plazas, por los pocos fondos que hay.

A primera ojeada esta observación parece tener razón de ser, pero estudiando y dando vueltas al asunto, se puede salir del paso, haciendo que los propagandistas que sostiene la Secretaría de Fomento, suplan las plazas que se fuesen á crear, sin perjuicio de que, las conferencias que ellos dan sufran interrupción, puesto que esto lo harían una vez terminadas las lecciones en la escuela.

Además, un solo profesor de agricultura bien podría hacerse cargo de varios distritos escolares, puesto que, cada clase ó grado solo tienen una lección de agricultura por semana y con pequeñas modificaciones en los horarios y la buena distribución del tiempo, bien se puede hacer que el profesor que se nombre tenga el tiempo necesario para atender á sus obligaciones de circuito. Y en el caso que los propagadores de la enseñanza agrícola, que hoy anda en tan aparente benéfica labor, no alcancen para los diferentes circuitos que se crearen, muy bien merece la agricultura, nuestra fuente mayor de riqueza, un desembolso para crear las plazas que quedaren faltando.

Hay que tener en cuenta, también, que si muchos de los maestros no se encuentran en aptitud para dar, á satisfacción dichas clases, en peores condiciones se encuentran la casi totalidad de las maestras que tienen á su cargo, grandes de varones.

Creemos que es en la escuela á donde deben dirigirse los mejores y más grandes esfuerzos en pro de la Agricultura y no en la gente mayor. Nuestros campesinos son rutinarios para sus cultivos, las mejores enseñanzas é intenciones no los sacarán de sus cosas ó costumbres heredadas. En cambio, con la enseñanza de la Agricultura en la escuela, con suficiencia, constancia y maestría dará los mejores resultados, que parece, busca nuestro bien intencionado Gobierno.

E. M. C.

Tres Ríos | 3 | V | 1912

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 19 de mayo

Victor Castro, vendió 2 reses á 20 céntimos kilo.	
Francisco Zamora.....	1 á 19 cts. k.
>	7 á 18 >
>	1 á 22 >
>	9 á 18½ >
Abelardo Hidalgo.....	4 á 22 >
>	2 á 21 >
>	4 á 20½ >
Castro Villalobos....	1 á 20½ >
Alberto Chaverri A....	2 á 22 >
>	1 á 20½ >
>	15 á 20½ >
Leopoldo Hidalgo....	3 á 20 >
>	2 á 18 >
>	4 á 21 >
Santiago Zamora....	4 á 20 >
>	3 á 19 >
>	10 á 23 >
Jesús Rivera.....	3 á 23 >
Alberto Chaverri V....	5 á 20 >
>	5 á 20 >
Rafael Lobo.....	9 á 21 >
>	2 á 20 >
>	4 á 19 >
>	3 á 18 >
Francisco Acosta.....	8 á 21½ >
Agapito Rodríguez....	8 á 18½ >
>	2 á 19 >
>	1 á 18 >
Augusto Quesada.....	5 á 18 >
José María Castillo....	8 á 21 >
>	10 á 19 >
>	2 á 18 >
>	1 á 16 >
Esteban Ramírez.....	1 á 22 >
Augusto Quesada.....	3 á 20½ >

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situa lo en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

Fotografía Alsina

Situada en el edificio de propiedad de la Imprenta Alsina. Calle de la Estación

Contando con las mejores cámaras y demás aparatos modernos que se han importado al país, con una lujosa galería y un excelente surtido de Tarjetas de fantasía para montar retratos que son una verdadera novedad y estando á cargo la dirección artística de un hábil y práctico fotógrafo, de seguro el mejor que tenemos hoy en Costa Rica. Esta fotografía está en condiciones de satisfacer todos los gustos, hasta el más refinado.

La entrega de los trabajos se hará con la prontitud deseada por el cliente. Las ampliaciones de CUERPO ENTERO que hasta hoy no se han hecho en Costa Rica, son también una novedad que ofrece esta casa

MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado n° 447.

San José, Costa Rica

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido. La tienda de A. LEIVA Y C^o., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.